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Следующий номер 

«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 27 июля.

В МИКРОРАЙОНЕ 
«РАДУГА» 

БЛАГОУСТРОЯТ 
ПЛОЩАДКУ 
ДЛЯ ОТДЫХА

Пространство появится на месте бывшей 
контейнерной площадки и старой детской 
игровой зоны.

«В микрорайоне «Радуга» больше 
десятка многоквартирных домов, в ко-
торых проживает порядка двух тысяч 
наших горожан. Чтобы у них было сов-
ременное место для досуга с детьми и 
занятий спортом, мы сейчас обустраи-
ваем им новую площадку. При опреде-
лении места работ мы учли мнение жи-
телей. Погулять здесь можно будет уже 
в августе», - отметил мэр Ставрополя 
Иван Ульянченко.

Сама зона отдыха почти готова. Совсем 
скоро завезут оборудование. На площади 
почти  500 кв.м уложили новый асфальт и 
дорожки из брусчатки. Для безопасности 
местных жителей пространство оборуду-
ют современным резиновым покрытием, 
будут установлены лавочки и урны. Также 
на площадке постелют газон и высадят 
зеленые насаждения. Временно обуст-
роенную контейнерную площадку вскоре 
перенесут в подходящее место.

В администрации города напоми-
нают, что в текущем году в рамках под-
держки проектов местных инициатив 
благоустроили еще четыре городских 
пространства. Новые зоны отдыха те-
перь есть в районе дома № 100 по ул. 
Ленина, по ул. Доваторцев, № 41/1, 
на дворовой территории возле домов 
№ 27-28, 23-24 по проезду Энгельса. 
Кроме того, сейчас заканчивают рабо-
ты на прилегающей территории к куль-
турно-досуговому центру «Чапаевец». 
Новое пространство появилось на пере-
сечении улиц М. Морозова и Артема. А 
на просп. Октябрьской Революции идут 
работы в рамках программы «Форми-
рование комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская среда».

Иван Ульянченко поздравил ставропольский штаб 
«Народного фронта» с юбилеем

Мэр пожелал членам движения крепкого здоровья и достижения всех 
намеченных целей. Он также отметил, что в организации числятся на-
стоящие патриоты, которые полезны стране.

«Члены движения помогают в решении важных задач в сферах 

образования, здравоохранения, благоустройства, ЖКХ, оказыва-
ют содействие волонтерским инициативам. А сейчас перед ними 
стоит еще одна важная задача – помощь участникам спецопера-
ции и жителям новых российских территорий», - написал Иван 
Ульянченко в своем Телеграм-канале.

Подпорную стену около Крепостной горы 
восстановят к сентябрю

Об этом сообщили в администрации краевой столицы. Сейчас специалисты 
подготовили фундамент, поставив бетонные колонны и блоки. Также они 
установили армированный пояс, который удержит грунтовые массы. Кроме 
того, появился дренаж.

«Последний раз стена ремонтировалась в 1990-е годы. Из-за несоб-
людения строительных норм при ремонте конструкция со временем 
пропиталась водой, появились грибок и плесень, началось разрушение 
песчаного камня. Это и привело к частичному обрушению стены в марте 
2023 года», - рассказали в администрации города.

В процессе восстановления планировалось использовать старый 
камень. Однако специалисты вынесли вердикт – повторное использо-
вание невозможно.  Поэтому стена будет состоять из похожего мате-
риала. Ее также облицуют ракушечником. При хорошей погоде работы 
завершат к сентябрю.

В нынешнем году в городском Центре организации 
дорожного движения запустили систему детекти-
рования дорожно-транспортных происшествий.

Такая система фиксирует обстановку на до-
рогах краевой столицы. В центр уже поступило 
173 запроса от правоохранительных органов 
на предоставление информации о работе све-
тофорных объектов и видеозаписей дорожно-
транспортных происшествий.

«Для сравнения: за 2022 год таких запросов 
поступило всего 174. Это указывает на безу-
словную пользу системы и увеличившийся в 
два раза рост количества обращений право-
охранителей. С начала текущего года по офи-
циальным запросам государственных структур 
центр предоставил информацию о 38 фактах 
ДТП, зафиксированных видеокамерами сис-

темы детектирования ДТП», – подчеркнул мэр 
города Ставрополя Иван Ульянченко.

ЦОДД заработал в Ставрополе еще в 2021 
году в рамках внедрения в городе интеллек-
туальной транспортной системы. Кроме того, 
в рамках ИТС в Ставрополе  в нынешнем  году 
уже завершилось переоборудование 16 свето-
форных объектов.

Всего за три года произошла модерниза-
ция 51 регулировщика на самых оживленных 
транспортных развязках. Вся важная информа-
ция о нештатных ситуациях, происходящих на 
дорогах города, стекается в центр, а получен-
ные данные в круглосуточном режиме анализи-
руют опытные диспетчеры и инженеры ЦОДД. 
Мощность оборудования Центра организации 
дорожного движения позволяет и дальше раз-
вивать интеллектуальную транспортную сеть.

Центр организации дорожного движения 
помогает правоохранителям

В Ставрополе сейчас идет под-
готовка к фестивалю истори-
ческой реконструкции «Насле-
дие степей и гор».

Мероприятие пройдет на 
территории Ставропольского 
музея-заповедника «Татарс-
кое городище» уже в сентябре 
– 16-го числа.

Администрация города 
Ставрополя разработала це-
лый план подготовки к такому 
интересному мероприятию, 
уже прошло выездное сове-
щание с представителями 
краеведческого музея, поли-
ции, администрации, транс-
портных компаний, а также 
предприятий общественного 
питания.

«Мы ожидаем множест-
во гостей из других городов 
и регионов, серьезно гото-
вимся к фестивалю. Помимо 
покоса травы и противокле-
щевой обработки, прорабо-
таем вопрос обеспечения 
безопасности участников, 
дежурства скорой помощи в 
месте проведения, участия 
музыкальных коллективов, 
мастеров прикладного твор-
чества, волонтеров», – про-
комментировал подготовку к 
мероприятию глава краевой 

В  ГОРОДЕ ПРОЙДЕТ ФЕСТИВАЛЬ 
«НАСЛЕДИЕ СТЕПЕЙ И ГОР»

столицы Иван Ульянченко.
Фестиваль «Наследие сте-

пей и гор» в нынешнем году 
пройдет уже в третий раз и 
состоится при поддержке 
Президентского фонда куль-
турных инициатив. Теперь у 
мероприятия появился собс-
твенный логотип, на котором 
изображено скифское камен-
ное изваяние на фоне степей 
и гор.

Сообщается, что впервые 
пройдут мастер-классы по 
изготовлению повозки желез-
ного века, а также по древней 

кулинарии, стрельбе из лука 
и метанию скифских копий. 
Впервые в рамках фестиваля 
исторической реконструкции 
«Наследие степей и гор» будут 
работать площадки «гречес-
ких симпосий»  – это ритуали-
зированный праздник в Древ-
ней Греции.

Организаторы мероприя-
тия – администрация города 
и Ставропольский государс-
твенный историко-культурный 
и природно-ландшафтный му-
зей-заповедник им. Г.Н. Про-
зрителева и Г.К. Праве.

экономика
ВЗАИМОВЫГОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

На Ставрополье крупный биз-
нес эффективно сотрудничает 
с малыми предприятиями. Наш 
регион находится в пятёрке рос-
сийских субъектов, где самая 
высокая доля заказов крупных 
компаний у малого и среднего 
сектора предпринимательского 
сообщества. Такую информацию 
предоставило Министерство эко-
номического развития страны. 

В текущем году объём за-
купок у субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства впервые достиг 50 про-
центов. По количеству закупок 
наиболее востребованы такие 
сферы, как частное домашнее 
хозяйство (рост в 40 раз), рек-
лама и исследование рынка 
(рост в 3 раза), рыболовство 
и рыбоводство (рост в 3 раза), 
утилизация отходов и восста-
новление плодородия земель 
(рост в 2,5 раза). 

Такому росту способству-
ет ряд мер, предпринятых на 
федеральном уровне в рам-
ках национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». 
Так, квоты на закупки у малого 
и среднего бизнеса увели-
чены с 20 до 25 процентов. 
Обязанность по соблюдению 
квоты распространена на 
всех заказчиков по ФЗ № 223.
Предприниматели могут учас-
твовать в программах «выра-
щивания» крупнейших ком-
паний и заключать офсетные 
договоры. Сумма заказов у 
ставропольских предприни-
мателей уже составила 5,68 
миллиарда рублей. 

«По итогам прошлого года 
доля закупки крупным бизне-
сом у малых и средних пред-
приятий на Ставрополье уже 
была выше установленной и 
среднероссийской и состави-
ла 37,3 процента. Новый ре-
зультат еще раз подчеркивает, 
что субъекты малого и сред-
него предпринимательства 
становятся полноценными, 
эффективными и перспек-
тивными партнёрами крупных 
компаний. Они поставляют 
качественную продукцию и 
услуги, замещают иностран-
ные предприятия, ушедшие с 
российского рынка. Они мо-
гут предоставить крупным то, 
чего нет у последних. А для 
малых и средних предприятий 
это большие возможности для 
роста и развития. Поэтому бу-
дем и дальше содействовать 
развитию бизнеса на Став-
рополье», - отметил министр 
экономического развития 
Ставропольского края Денис 
Полюбин.

ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ!

ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ДОСРОЧНАЯ  ПОДПИСКА

НА 1-е ПОЛУГОДИЕ 

2024 ГОДА НА ГАЗЕТУ 

«ВЕЧЕРНИЙ СТАВРОПОЛЬ»

ЦЕНА ПОЛУГОДОВОЙ ПОДПИСКИ: 

3 раза в неделю – 774 руб.;

номер с ТВ-программой – 540 руб.

Также в службе доставки «Вечер-
него Ставрополя» можно офор-
мить подписку на 1-е полугодие 
2024 года на следующие издания:
– «Ставропольская правда» (810 руб.);

– «Комсомольская правда»-
«толстушка» (750 руб.);

– «Аргументы и факты»  (1320 руб.);
– «Вестник ЗОЖ» (540 руб.).

Срок проведения досрочной 
подписки — до 31 августа 2023 г.

СПЕШИТЕ ПОДПИСАТЬСЯ!

Звоните прямо сейчас! 
Телефон 23-66-68.
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Сайт «ВС»

ЛЕТО В РАЗГАРЕ
Школьникам хочется, чтобы отдых был веселым, а их родителям – 
чтобы дети проводили свободное время с пользой.  Организацией 
детского досуга в Ставрополе занимаются 52 тренера-педагога го-
родских спортивных школ и секций, а также 84 волонтера из Цент-
ра молодежных инициатив «Трамплин». Кроме того, в мероприятиях 
задействованы работники библиотек и центров внешкольной работы 
районов города.

- Летняя оздоровительная кампания в Ставрополе в самом раз-
гаре. За полтора месяца на 85 открытых площадках по всему городу 
для детей прошло уже более 550 мероприятий. Уверен, что польза 
есть. Ведь тренеры, волонтеры не только занимают детей разными 
видами активностей, но и  беседуют с подрастающим поколением о 
здоровом образе жизни, физической нагрузке, рассказывают ребя-
там о городских спортшколах, - считает глава краевой столицы Иван 
Ульянченко.

Так, на большой детской площадке у бассейна «Юность» прошло 
спортивное занятие под руководством тренера городской спор-
тивной школы олимпийского резерва № 2. Тренировка началась с 
обязательной разминки, затем дети соревновались на скорость, 
участвовали в эстафетах, подвижных играх, делали упражнения на 
тренажерах. Подростки получили заряд бодрости и положительных 
эмоций, а малыши, пришедшие с родителями, с интересом наблю-
дали за старшими. Закончили тренировку любимой всеми игрой в 
«ручеек». Тренер рассказал ребятам об успехах ставропольских 
пловцов и прыгунов в воду и пригласил на занятия плаванием.

С большим удовольствием поучаствовала в спортивных мероп-
риятиях и детвора по проезду Братскому, 17-18. Их провела тренер 
муниципальной спортшколы по бильярдному спорту. Разминка, весе-
лые эстафеты и конкурсы собрали ребят близлежащих многоэтажек. 
А во дворе по ул. 50 лет ВЛКСМ, 40/3, вожатая центра «Трамплин» 
объединила всех маленьких любителей здорового образа жизни. 

На площадке по ул. Серова, 420, вожатая провела мини-сорев-
нования по боулингу, а тренер-преподаватель — игры в футбол. 
Под руководством тренера-преподавателя спортшколы Василия 
Скакуна на детской площадке по ул. Морозова, 3, для детей прошли 
«Веселые старты». А тренер по футболу СШ «Кожаный мяч» Романа 
Павлюченко продолжает обучать детей футбольным приемам на от-
крытой площадке по ул. Ленина, 97.

актуально

ВНИМАНИЕ, 
АМБРОЗИЯ!

В Северо-Кавказское межрегиональное управление Россель-
хознадзора поступают вопросы граждан о новых требовани-
ях семенного законодательства, вступающих в силу с 1 сен-
тября этого года, а также о том, куда необходимо обратиться 
в случае выявления очагов амброзии полыннолистной. Для 
чего вводятся генетические паспорта семян и можно ли в ка-
честве сувенира из экзотической страны привезти растение 
– отвечает Россельхознадзор.

   - Какие изменения в законодательстве о семено-

водстве вступают в силу в сентябре?

- С 1 сентября 2023 года вступает в силу новый Фе-
деральный закон «О семеноводстве» от 30 декабря 2021 
года № 454-ФЗ, а также ряд Постановлений Правительс-
тва Российской Федерации и Приказов Минсельхоза РФ, 
связанных с новым федеральным законом. 

Новый закон предусматривает создание Государствен-
ного реестра сортов и гибридов сельскохозяйственных 
растений, допущенных к использованию. Каждый сорт и 
гибрид, который в него попадет, должен иметь генетичес-
кий паспорт. Этот документ будет создаваться на основе 
молекулярно-генетического анализа семян. Госреестр 
будет содержать все ключевые данные о сортах и гибри-
дах – от краткой характеристики до регионов допуска и 
световых зон. 

Предусмотрено определение не только показателей 
сортовых и посевных качеств семян, но и наличия в них 
генно-модифицированных организмов (ГМО). ГМО-се-
мена ввозить и использовать запрещено (если только они 
не предназначены для проведения экспертиз и научных 
исследований). Об обнаружении ГМО в семенах необхо-
димо немедленно информировать федеральные органы 
исполнительной власти. 

На сорта и гибриды, которые соответствуют установ-
ленным критериям, оформляют генетический паспорт. 
В нем указывают наименование сорта или гибрида, его 
принадлежность к классам и видам, генотип, белковые 
или ДНК-маркеры. Без генетического паспорта семена к 
обороту не допускаются.

Помимо этого, будет утвержден перечень видов 
сельскохозяйственных растений, выращивание кото-
рых направлено на обеспечение продовольственной 
безопасности Российской Федерации. Среди них – ви-
ноград, горох, капуста, картофель, кукуруза, подсол-
нечник и др.

Вместе с этим появится Федеральная государствен-
ная информационная система в области семеноводства 
сельскохозяйственных растений. Ее вводят в целях обес-
печения прослеживаемости оборота семян. Оператором 
системы станет Минсельхоз РФ. 

- Куда можно обращаться при выявлении амбро-

зии? Кто обязан ликвидировать обнаруженный очаг в 

населенных пунктах?

- Амброзия полыннолистная – один из наиболее зло-
стных и широко распространенных карантинных объектов 
в Ставропольском крае, наносящий огромный вред сель-
скому хозяйству и здоровью людей. В настоящее время 
началась активная вегетация амброзии полыннолистной. 
Растение является опасным карантинным сорняком, рас-
пространение которого несет угрозу здоровью людей и 
окружающей среде. 

В соответствии с законодательством Российской 
Федерации, обязанность по уничтожению карантинных 
объектов лежит на собственниках или землепользовате-
лях земельных участков. На землях общего пользования 
ответственность возлагается на администрации муници-
пальных образований. 

Если у вас есть достоверная информация о фактах 
непринятия мер по борьбе с карантинным объектом, об-
ращайтесь в управление Россельхознадзора для иници-
ирования контрольно-надзорных и профилактических 
мероприятий в отношении лиц, допустивших нарушения, 
по адресу: г. Ставрополь, пер. Крупской, 31/1, а также по 
телефону 8(8652) 34-96-10.

- Начался сезон отпусков, многие люди планируют 

отдых в экзотических жарких странах. Иногда вместо 

сувенира в этих странах покупают живые растения. 

Что необходимо знать и какие документы необхо-

димо получить, чтобы законно привезти из другой 

страны растение?

- Как российские, так и иностранные граждане, прибы-
вающие в Российскую Федерацию из других государств, 
в случае наличия в ручной клади или багаже подкаран-
тинной продукции (продукции растительного происхож-
дения), должны предъявить эту продукцию инспектору, 
осуществляющему фитосанитарный контроль в пункте 
пропуска через Государственную границу Российской 
Федерации.

В целях предотвращения проникновения, распро-
странения на территории нашей страны карантинных 
объектов (опасных вредителей, болезней растений и 
растений сорняков, а также предотвращения ущерба от 
их распространения):

 ввозимый семенной и посадочный материал, живые 
растения с почвой, в том числе горшечные растения, а 
также картофель должны сопровождаться фитосанитар-
ными сертификатами, выданными национальными ор-
ганизациями по карантину и защите растений стран от-
правления;

 без фитосанитарного сертификата разрешено вво-
зить не более пяти килограммов продукции растительно-
го происхождения в ручной клади и багаже пассажиров, 
при условии, что данная продукция не является семенами 
(семенным материалом), посадочным материалом или 
картофелем;

 запрещен ввоз продукции растительного происхож-
дения, зараженной карантинными организмами.

Продукция, не соответствующая установленным фи-
тосанитарным требованиям, в том числе заражённая 
опасными карантинными объектами, подлежит возврату 
в страну отправления, изъятию и уничтожению. Кроме 
того, нарушение законодательства Евразийского эконо-
мического союза и законодательства Российской Феде-
рации в области обеспечения карантина растений влечет 
за собой административную ответственность, предус-
мотренную ст. 10.2 КоАП РФ (нарушение порядка ввоза и 
вывоза подкарантинной продукции).

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ДЕТЕЙ НА ЛЕТНИХ 

КАНИКУЛАХ 
На три самых тёплых в году месяца 
школьники нередко остаются дома 
одни.

Во избежание несчастного 
случая взрослых просят приучать 
детей соблюдать правила пожар-
ной безопасности. Они должны 
знать, что даже одна маленькая 
искорка может стать причиной 
большого пожара!

Ребятам нужно напомнить, что 
нельзя играть со спичками; от-
крывать дверцу печки; бросать в 
огонь пустые баночки и флаконы 
от бытовых химических веществ, 
особенно аэрозоли; играть с бен-
зином и другими горючими ве-
ществами; никогда не прятаться 
при пожаре.           

Дети, почувствовав запах 
дыма в подъезде, ни в коем 
случае не должны открывать 
входную дверь. Если задым-
ление случилось в квартире, 
нужно лечь на пол, где меньше 

дыма, и ползком добираться до 
выхода из горящего помещения. 
При возгорании электроприбора 
надо его выключить. При пожаре 
следует немедленно звонить по 
телефонам 112 и 101.

VIVA – одно из известных творчес-
ких объединений краевого центра.

Отметим, что популярность ар-
тистов выходит далеко за пределы 
края. Совсем недавно они вновь 
завоевали главный приз в между-
народном конкурсе. Эстрадный 
коллектив творческого объеди-
нения «Аккорд» был награждён на 
Международном фестивале-кон-
курсе «На творческом олимпе».

Фестиваль был организован и 
проведён в Сочи. 

Коллектив VIVA регулярно при-
нимает участие в мероприятиях, 
которые проходят как в городе, 
так и за его пределами, охватывая 
другие регионы. Участники явля-
ются призерами и победителями 
всероссийских и международных 
вокальных конкурсов. Среди них 
конкурс-фестиваль патриотичес-
кой песни «Солдатский конверт», 
конкурс «Мелодии Победы», все-
российский конкурс-фестиваль 
«Единство России», конкурс патриотической песни «Моя Россия». Коллектив также может похвастать учас-
тием в телепрограмме «Новая звезда» и иных масштабных проектах на телевидении.

Коллектив VIVA покорил международный конкурс

Из Ставрополя в Сочи запустили дополнительные авиарейсы
Об этом сообщили в международном аэропорту краевой столицы. Рейсы в Сочи пользуются большой популярнос-
тью. Поэтому авиакомпания «Азимут» запустила дополнительные самолеты.

Вылеты будут выполняться с 5 по 26 августа по субботам. Из Сочи вылет будет произведен в 20:55. Са-
молет приземлится в Ставрополе в 22:10. Через час он обратно отправится в Краснодарский край, куда 
прибудет в 00:15.
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Лето - разгар сезона отпусков, когда хочется 
забыть о делах и отправиться в путешест-
вие. Ставрополье — уникальный в этом плане 
регион, у нас можно потрясающе интересно 
провести один-два дня отдыха. А можно при-
ехать на целый месяц и набираться новых 
впечатлений каждый день. 

Общероссийский курс на развитие 
внутреннего туризма придал допол-
нительный импульс курортам Став-
ропольского края. Огромное внимание 
развитию этой сферы уделяет губер-
натор региона Владимир Владими-
ров. Так, в крае сегодня реализуется 
государственная региональная про-
грамма «Туристско-рекреационный 
комплекс», которая способствует ак-
тивному развитию индустрии курор-
тов и туризма, а также повышению 
качества туристских услуг.

Подробнее о том, что делается на 
Ставрополье в этом направлении, рас-
сказал министр туризма и оздорови-
тельных курортов Андрей Толбатов.

- Андрей Владимирович, ставрополь-
ские курорты регулярно входят в топы 
популярнейших направлений для от-
дыха. Как удается этого добиться и что 
делает министерство для поддержания 
такого высокого рейтинга?

- В первую очередь наши главные пре-
имущества созданы самой природой. Бога-
тейшие месторождения минеральных вод, 
красивейшие горные и равнинные пейзажи, 
озера, в том числе уникальное озеро Тамбу-
кан — все это дополняется постоянно раз-
вивающейся инфраструктурой городов-ку-
рортов и всего региона.

В число первоочередных задач ми-
нистерства входят определение приори-
тетных направлений развития туризма в 
Ставропольском крае, создание условий 
для инвестиционной привлекательности 
курортов, обеспечение развития и конку-
рентоспособности санаторно-курортного 
и туристского комплексов. Кроме того, мы 
не боимся экспериментировать, в част-
ности в сфере развития инфраструктуры в 
целях сохранения, восстановления и раз-
вития курортов, формирования единого 
туристского пространства, создания бла-
гоприятных условий для устойчивого раз-
вития сферы туризма.

Нужно отметить, что правительство 
края придает продвижению этого направ-
ления огромное значение. Так, в 2023 году 
туристской отрасли оказывают масштаб-
ные меры государственной поддержки, 
такие как развитие инфраструктуры ту-
ризма. На эти цели из краевого бюджета 
выделено 1,07 млн рублей, из федераль-
ного - 106,31 млн рублей; поддержка ре-
ализации общественных инициатив: на 
нее из краевого бюджета направлено 
1,16 млн рублей, из федерального - 115,09 
млн рублей.

Очень важно сегодня популяризиро-
вать наши курорты среди детей и моло-
дежи. Так, на повышение доступности 
туризма для детей школьного возраста 
в целях исполнения государственного 
социального заказа из краевого бюдже-
та направлено 16,5 млн рублей, из фе-
дерального – 12,5 млн рублей, еще 200 
тысяч рублей из краевых средств пойдут 
на возмещение части затрат, связанных с 
перевозками организованных групп детей 
в целях предоставления им туристских 
экскурсионных услуг. 

Кроме того, на 2023 год запланирован 
событийный «Фестиваль «КМВ – заряд на 
220!».

Большую поддержку ставропольским ку-
рортам оказывает и федеральный центр. 

- А сколько людей посещает Ставро-
полье за год? Каковы тенденции?

- Тенденции нас радуют, потому что ста-
тистика свидетельствует о том, что туристи-
ческий поток в Ставропольском крае неук-
лонно растет из года в год. 

По предварительным данным Федераль-
ной службы государственной статистики, 
за период январь - май нынешнего года в 
Ставропольском крае количество отдыха-
ющих в коллективных средствах размеще-
ния составило 878 000 человек. По сравне-
нию с аналогичным периодом 2022-го этот 
показатель вырос на 23,1 %.

По данным сотового оператора, за пери-
од январь - май нынешнего года турпоток 
составил 3,8 млн человек. По сравнению с 
аналогичным периодом 2022-го количество 
туристов выросло на 22,8 %.

СТАВРОПОЛЬЕ – УНИКАЛЬНЫЙ РЕГИОН 
ДЛЯ ОТДЫХА ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

Какие инвестиционные проекты реа-
лизуются в области развития туризма и 
оздоровительных курортов на террито-
рии Ставрополья?  

В 2023 году на территории КМВ плани-
руется реализовать 15 инвестиционных 
проектов санаторно-курортного и гости-
ничного назначения с плановым объемом 
инвестиций около 12 млрд рублей, что поз-
волит создать до 2 тысяч новых койко-мест, 
1,8 тысячи рабочих мест. 

Среди самых крупных инвестиционных 
проектов можно назвать реставрацию и ре-
конструкцию санатория «Кисловодск». Он 
был построен еще в 1934 году После масш-
табных работ санаторий сможет принимать 
до 543 отдыхающих, здесь появится 380 но-
вых рабочих мест. Стоимость этого проекта  
3,5 млрд рублей.

Там же, в городе-курорте Кисловодске, 
строится пансионат семейного типа на 120 
человек. Завершение проекта, стоимость 
которого составляет 2,9 млрд рублей, даст 
нам 60 рабочих мест. 

 Также в Кисловодске строятся еще два 
санатория, которые в общей сложности 
смогут принимать до 660 человек. 

Не менее активно развивается санатор-
ное направление в Железноводске: здесь 
завершается строительство пансионата, а в 
поселке Иноземцево скоро будут дострое-
ны семейные апартаменты.

Пятизвездочный гостиничный комплекс 
скоро откроется в Ессентуках, а в Пятигорс-
ке введут в эксплуатацию лечебно-диагнос-
тический и спальный корпуса санатория.

Все это вместе позволит принимать на 
нашей территории еще больше отдыхаю-
щих, предоставляя им самые современные 
и качественные услуги.

Кроме того, в целях стимулирования ин-
вестиционной активности Ставропольского 
края и развития туристско-рекреационного 
потенциала региона Кавказских Минераль-
ных Вод правительство региона инициирует 
создание особой экономической зоны на 
территории городов-курортов федераль-
ного значения – Кисловодска, Пятигорска и 
Железноводска.

В Кисловодске будет создана инвести-
ционная площадка, ведется работа с по-
тенциальными инвесторами, заинтересо-
ванными в размещении здесь проектов. В 
переговорном портфеле на данный момент 
находится 12 компаний с общим объемом 
инвестиций более 34 млрд рублей.

На инвестиционной площадке в Ессен-
туках планируется к реализации пять ин-
вестиционных проектов по строительству 
санаторно-курортных объектов стоимостью 
15,2 млрд рублей. Средний срок реализа-
ции проектов – 5,5 года.

Есть также инвестиционные площадки в 
районе горы Развалка и вблизи Курортно-
го озера в Железноводске, на территории 
которых на сегодняшний день планируется 
к реализации пять инвестиционных проек-
тов общей стоимостью 6,63 млрд рублей. 
Средний срок реализации проектов – 
3,4 года.

И, наконец, на инвестиционной площад-
ке в Пятигорске планируется строительство 
санаторно-курортного комплекса, объем 
инвестиций составит более 5 млрд рублей. 

- Вы рассказали о проектах. А были ли 
за последнее время уже открыты новые 
здравницы? 

- Безусловно, среди наиболее крупных 
объектов за 2022 год можно назвать сана-
торий в Кисловодске, принимающий до 220 
отдыхающих,  объем инвестиций составил 
1,5 млрд рублей. Также после реконструк-
ции был открыт гостиничный комплекс в 
Кисловодске.

Всего по итогам прошлого года на терри-
тории Ставрополья введено в эксплуатацию 
22 инвестиционных проекта санаторно-гос-
тиничного направления. В рамках данных 
проектов создано 331 новое рабочее место 
и организовано 1582 койко-места для отды-
хающих.

Общий объем инвестиций составил бо-
лее 2,5 млрд рублей, на территории регио-
на КМВ объем инвестиций 2,3 млрд рублей.

- Конечно, приятно купить путевку в 
санаторий, приехать отдохнуть и заодно 
поправить здоровье. Но нередко в горо-
да Кавказских Минеральных Вод при-
езжают на день-два — погулять, попить 
минеральной водички. Как благоустраи-
ваются курорты, развивается их инфра-
структура?

- Большое подспорье в этом вопро-
се - курортный сбор. Напомню, в Ставро-
польском крае эксперимент проводится на 
территории городов-курортов Ессентуки, 
Кисловодск, Пятигорск и Железноводск. 
Собранные средства направляются исклю-
чительно на финансовое обеспечение работ 
по обновлению, благоустройству, восста-
новлению и содержанию объектов курорт-
ной инфраструктуры в городах-курортах. За 
годы проведения (с мая 2018 по 2022 год) 
благоустроены и содержатся более 70 объ-
ектов курортной инфраструктуры на общую 
сумму порядка 1,2 млрд рублей.  

За период январь – май 2023 года в 
бюджет Ставропольского края от уплаты 
курортного сбора уже поступили денежные 
средства в размере 239,5 млн рублей.

На 2023 - 2024 годы запланированы сле-
дующие мероприятия по благоустройству: 

в городе-курорте Ессентуки предусмот-
рены установка модульных туалетов в парке 
Победы и  Лечебном парке, благоустройс-
тво пешеходных зон в курортной зоне, ре-
монт и модернизация фонтанов партерной 
группы, озеленение территорий парка По-
беды и Лечебного парка;

в Пятигорске запланированы благоуст-
ройство пешеходных зон, установка авто-
номных туалетных модулей, проведение ра-
бот по озеленению территории, установка 
малых архитектурных форм, лавочек, урн;

в Железноводске предусмотрено благо-
устройство и содержание объектов курорт-
ной инфраструктуры, комплексное развитие 
территории городского парка, устройство 
туристической экопарковки для пользова-
ния зонами рекреации;

в Кисловодске планируется обустройс-
тво общественного пространства малыми 
архитектурными формами, обустройство 
архитектурной подсветкой, содержание 
объектов курортной инфраструктуры, бла-
гоустройство скверов и улиц, пешеходных 
зон.

- Помимо оздоровительного, какие 
виды туризма развиваются на Ставро-
полье?

- В крае активно развиваются такие виды 
туризма, как лечебно-оздоровительный, 
детский, экологический, культурно-позна-
вательный, промышленный, сельский.

Миллионы наших соотечественников 
вот уже 220 лет приезжают в удивитель-
ный регион Кавказских Минеральных Вод, 
чтобы укрепить свое здоровье. Кавмин-
воды выбирают для отдыха не только в 
оздоровительных целях, но и благодаря 
многочисленным достопримечательнос-
тям. Наибольшей популярностью среди 
туристов пользуются культурно-образова-
тельные маршруты по городам-курортам, 
каждый из которых обладает уникальным 
колоритом. В ходе обзорных экскурсий 
гости знакомятся с природными лечебны-
ми факторами городов, архитектурными 

объектами, посещают парки, музейные 
комплексы и многие другие достоприме-
чательности, которыми богаты Кавказские 
Минеральные Воды. 

Природные ресурсы Кавминвод являют-
ся прекрасной основой для предоставления 
услуг экологического туризма. Ежегодно 
новые экомаршруты создаются инициатив-
ными командами – участниками в рамках 
краевого экологического конкурса «Береж-
но шагай по Ставрополью!». Совместно с 
заинтересованными органами исполни-
тельной власти СКФО и «Кавказ.РФ» про-
рабатывается реализация проекта «Кав-
казская тропа». Создание этого проекта 
предусматривает обустройство до 2 000 км 
пешеходных маршрутов, в том числе прохо-
дящих через особо охраняемые природные 
территории федерального и регионального 
значения. Также будет создаваться вспомо-
гательная инфраструктура.

Ставропольская земля богата традици-
ями и культурой народов, проживающих на 
ее территории. Этнографический туризм 
позволяет гостям изучить и понять особен-
ности местной культуры, быта и истории. 
Одним из самых популярных направлений 
этнографического туризма в крае является 
посещение казачьих подворий, где гости 
могут узнать о культуре казачества, озна-
комиться с экспонатами музеев и принять 
участие в выставках, поучаствовать в на-
родных гуляньях и праздниках, насладиться 
традиционной казачьей кухней.

В Ставропольском крае активно разви-
вается сельский туризм. В 2019 году в селе 
Крымгиреевском Андроповского округа 
появилась оленья ферма - первое олене-
водческое хозяйство в регионе. С 2020 года 
на ферме стали активно развивать туризм 
в нескольких направлениях: пантолечение, 
гостевой и экологический туризм. 

В станице Темнолесской Шпаковского 
муниципального округа с 2022 года сущест-
вует ферма альпака. Важным направлением 
деятельности фермы является организация 
бесплатных социальных посещений объекта 
для детей с ограниченными возможностями 
здоровья.

Туристам на Ставрополье также предла-
гают посетить фермерское хозяйство в Гра-
чевском округе. Это место известно своими 
бахчевыми культурами, агропарком с при-
чудливыми фигурами из сена и контактным 
зоопарком. 

- Расскажите, пожалуйста, о перспек-
тивах развития отрасли в крае. 

- Туризм на Ставрополье продолжает 
уверенный рост в 2023 году. Наш регион 
имеет огромный потенциал ресурсов, кото-
рый формирует конкурентоспособность на 
рынке туристских услуг.

Улучшение сферы туризма в крае осу-
ществляется при поддержке на федераль-
ном и региональном уровнях: меняется ка-
чество предоставляемых услуг, развивается 
инфраструктура культурного отдыха и раз-
влечений, что ведет к стабильному увели-
чению турпотока и доходов от туризма, при 
этом создаются дополнительные рабочие 
места, обновляется курортная инфраструк-
тура.

Все меры направлены на комплексное 
развитие внутреннего и въездного туриз-
ма на территории Ставропольского края за 
счет создания условий для формирования 
и продвижения качественного туристского 
продукта на внутреннем и международном 
туристских рынках, усиление социальной 
роли туризма и обеспечение доступности 
туристских услуг, отдыха и оздоровления 
для граждан Российской Федерации.

- Ставропольская делегация во гла-
ве с губернатором Владимиром Влади-
мировым активно участвовала в 26-м 
Петербургском международном эконо-
мическом форуме. Какие результаты 
для туристской отрасли региона принес 
форум?

- Было подписано несколько соглашений 
о сотрудничестве, в том числе  направленных 
на развитие санаторно-курортной отрасли 
в Ставропольском крае. В регионе заплани-
рована реализация нового инвестиционно-
го проекта по строительству гостиничного 
комплекса в Кисловодске. В этом году на-
чнется его  проектирование. Также одно из 
соглашений закрепляет договоренности о 
реализации в крае инвестиционных проек-
тов по строительству двух отелей -  на 1100 
и  900 номеров. Кроме того, строительство 
многопрофильных гостинично-санаторных 
комплексов с отдельным медицинским кор-
пусом запланировано в Ессентуках.

На форуме Владимир Владимирович 
отметил, что деловой интерес к нашим ку-
рортам не менее важен, чем туристический. 
Такое сотрудничество приведет в регион 
крупный бизнес, позволит создать новые 
рабочие места, а бюджет пополнится до-
полнительным доходом от налогов. Качес-
тво оказываемых услуг будет только повы-
шаться, а число туристов, с учетом интереса 
россиян к нашим курортам, - расти.

Наталья АРДАЛИНА

Губернатор СК Владимир Владимиров 
на 26-м Петербургском международном 

экономическом форуме

Министр туризма 
и оздоровительных курортов 

Андрей Толбатов
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 ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ 
ПОРУЧИЛ РАСШИРИТЬ 

НА СТАВРОПОЛЬЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО СПОРТИВНЫХ 

ОБЪЕКТОВ 
Результаты работы по увеличению доли жи-
телей края, систематически занимающихся 
физкультурой и спортом, обсуждены на оче-
редном заседании краевого правительства, 
прошедшем под председательством губерна-
тора Владимира Владимирова.

Как сообщил министр физической 
культуры и спорта края Борис Семеняк, в 
соответствии с Указом Президента РФ «О 
национальных целях развития Российс-
кой Федерации на период до 2030 года» 
к 2030 году уровень вовлеченности в за-
нятия физкультурой и спортом должен до-
стичь 70%.

Для этого в крае расширяется инфра-
структура массового спорта. Доступность 
спортобъектов повышается за счет стро-
ительства новых и ремонта действующих 
спортивных сооружений. Сегодня в крае 
функционирует 5 140 спортивных соору-
жений: 40 стадионов, 1 197 спортивных 
залов, 116 плавательных бассейнов, 2949 
плоскостных сооружений, 57 универсаль-
ных игровых площадок, 536 физкультур-
но-спортивных клубов и так далее. Около 
половины из них расположены в сельской 
местности. Только за период 2021-2022 
годов в крае начал функционировать 71 
спортивный объект. Уровень обеспечен-
ности спортивными сооружениями в крае 
к концу 2022-го составил 59,3%.

В текущем году планируется ввести в 
эксплуатацию еще 12 спортивных объек-
тов, благодаря в том числе реализации 
госпрограммы края «Развитие физической 
культуры и спорта». 

Отдельная работа ведется по вовлече-
нию в занятия физкультурой и спортом жи-
телей края с ограниченными возможнос-
тями здоровья. Для этого адаптированы 
более 2 тысяч спортивных сооружений. В 
результате с 2019 года численность таких 
граждан, занимающихся спортом, возрос-
ла с 31 до 39 тысяч человек.

Вся проводимая работа позволила до-
стичь показателя вовлеченности в занятия 
физкультурой и спортом на Ставрополье 
55,6%, что на 2,6 процентных пункта выше 
среднероссийского показателя.

- Количество людей, которые зани-
маются спортом, напрямую зависит от 
количества спортивных сооружений в 
крае. Их необходимо создавать больше, 
использовать для этого возможности 
федеральных программ. Сейчас начина-
ется формирование заявок для участия 
в федеральном проекте «Спорт – норма 
жизни» на 2024 год. До конца этого года 
мы должны подготовить край к самому 
серьезному включению в работу. Заявки 
от Ставрополья должны направляться по 
каждому направлению, – поставил задачу 
Владимир Владимиров.

По материалам управления пресс-службы и информационной политики губернатора и правительства Ставропольского края 

В Москве состоялась рабочая 
встреча заместителя Председате-
ля Правительства РФ – министра 
промышленности и торговли РФ 
Дениса Мантурова и губернатора 
Ставрополья Владимира Владими-
рова. На встрече обсуждены вопро-
сы развития промышленного комп-
лекса края.

Одной из тем стало развитие 
Ставропольского краевого ин-
дустриального парка «Мастер», 

расположенного в краевом цент-
ре. Напомним, благодаря реали-
зации краевой госпрограммы по 
обеспечению субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
льготным доступом к производс-
твенным площадям и помещени-
ям действуют несколько площа-
док. Среди них – Ставропольский 
«Мастер».

По словам главы региона, 
площадки парка пользуются вы-
соким спросом среди предпри-

нимателей, и в настоящее время 
его территория нуждается в рас-
ширении.

— Сегодня на Ставрополье 
располагается восемь индуст-
риальных парков. И один из са-
мых востребованных среди них 
— это СКИП «Мастер». В том 
числе потому, что на его терри-
тории действует ряд льгот для 
резидентов, а это имеет боль-
шое значение для представите-
лей малого и среднего бизнеса, 

занятых в сфере производства. И 
главное — индустриальные пар-
ки способствуют развитию про-
мышленного сектора экономики 
региона. Сегодня на территории 
СКИП «Мастер» действует 118 
предприятий, в работе которых 
заняты порядка 1100 человек. В 
настоящее время с учетом вос-
требованности среди предпри-
нимателей мы прорабатываем 
возможности создания допол-
нительных площадок для пар-

ка. Уверен, что его расширение 
поспособствует дальнейшему 
развитию промышленного про-
изводства на Ставрополье, — от-
метил Владимир Владимиров.

Так на встрече были обсуж-
дены вопросы организации про-
изводства малых космических 
аппаратов дистанционного зон-
дирования Земли. Такое произ-
водство планируется создать на 
базе мощностей группы компа-
ний «СтилСофт».

Губернатор Ставрополья и министр промышленности и торговли РФ 
обсудили перспективы развития промышленной отрасли края

Одним из центральных вопросов стало об-
суждение информации о деятельности ко-
миссий по делам несовершеннолетних, со-
здании эффективной системы профилактики 
антиобщественного и противоправного пове-
дения несовершеннолетних и защите их прав 
в Ставропольском крае.

Как сообщила заместитель председа-
теля правительства края – министр фи-
нансов Лариса Калинченко, в настоящее 
время в крае функционирует 36 комиссий 

по делам несовершеннолетних – 1 краевая 
и 35 муниципальных. В обязанности комис-
сий входит реагирование на чрезвычайные 
происшествия с детьми, организация рабо-
ты с семьями и несовершеннолетними, на-
ходящимися в социально опасном положе-
нии, предупреждение случаев незаконной 
госпитализации детей и многое другое.

Одна из новых форм работы – внедре-
ние института наставничества, закрепле-
ние общественных воспитателей за де-

тьми и их семьями. На сегодняшний день 
564 наставника проводят работу с 733 не-
совершеннолетними.

Налажена система обучения специа-
листов новым практикам. За последние 
два года за счет краевого бюджета обу-
чение по раннему выявлению признаков 
и организации профилактики деструк-
тивного поведения несовершеннолетних 
прошли 1700 специалистов.

Благодаря проводимой системной ра-

боте, за последние пять лет на Ставропо-
лье количество преступлений, совершен-
ных несовершеннолетними, уменьшилось 
на треть.

- В комиссиях по делам несовершенно-
летних на Ставрополье работает 630 чело-
век. При оценке эффективности этой сис-
темы как главный критерий необходимо 
учитывать сокращение опасных ситуаций, 
в которых оказываются дети, – проком-
ментировал Владимир Владимиров.

На Ставрополье наставники приходят на помощь трудным подросткам
Под председательством губернатора Владимира Владимирова состоялось очередное заседание краевого правительства

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ КРАЕВЫХ ВЛАСТЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ СТАВРОПОЛЬЯ УСПЕШНО 

РАЗВИВАЕТСЯ В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ
Промышленная отрасль Ставрополья успешно развивается, несмот-
ря на давление антироссийских санкций. Правительство Ставрополья, 
министерство энергетики, промышленности и связи края находятся в 
постоянном контакте с представителями бизнеса по вопросам нару-
шенной логистики в поставках компонентов и материалов, локализа-
ции продукции, импортозамещения. Об этом рассказал на брифинге 
руководитель минпрома Иван Ковалев.

- По поручению губернатора края работа по оказанию подде-
ржки предприятиям в условиях санкций ведется в постоянном 
режиме. В крае создан перечень товаров, компонентов, матери-
алов, необходимых к замещению, который еженедельно актуа-
лизируется. Раз в месяц общаемся с представителями бизнеса, 
вся поддержка оказывается точечно. Нерешаемых проблем нет, 
- отметил Иван Ковалев.

Для многих промышленных предприятий края работа в усло-
виях санкций стала точкой развития. Уход иностранных компа-
ний с рынка позволил заместить освободившиеся ниши рынка 
собственной продукцией.

Так, пятигорский завод «Профитэкс» расширил географию 
поставок оборудования для пищевой и перерабатывающей про-
мышленности на внутреннем рынке и освоил выпуск новой про-
дукции. В частности, теперь здесь производят линии фасовки 
для нефтяных и строительных компаний, упаковку для фармин-
дустрии. Предприятие «Тайфун-Инновация», также занимающе-
еся производством подобного оборудования, открыло новые 
рынки и продолжает активно внедрять современные разработки 
обжарки сыпучих продуктов. «Невинномысский радиаторный за-
вод» начал производство биметаллических радиаторов отопле-
ния, рассчитанных на высокое давление.

Санкции придали импульс развитию электронной и радио-
электронной промышленности в Ставропольском крае. Так, 
предприятие в Ессентуках «Бештау Электроникс» производит 
мониторы, клавиатуры, мыши и планирует запустить изготовле-
ние моноблоков. Это один из ключевых примеров развития им-
портозамещения в регионе в период санкций.

МИНПРОМ СТАВРОПОЛЬЯ: 
В КРАЕ ВЕДЕТСЯ СИСТЕМНАЯ РАБОТА 

ПО МОДЕРНИЗАЦИИ СИСТЕМЫ 
УЛИЧНОГО ОСВЕЩЕНИЯ

По поручению губернатора Ставрополья министерство энергетики, 
промышленности и связи ведет разработку краевой программы раз-
вития и модернизации уличного освещения.  

Минпром края проводит анализ установленного уличного ос-
вещения, оценку необходимых финансовых ресурсов и механиз-
мов поддержки, а также разрабатывает порядок предоставления 
финансовых средств из краевого бюджета для поддержки муни-
ципальных образований на реализацию проектов по модерниза-
ции (реконструкции) систем уличного освещения.

- На данном этапе мы эффективно работаем с муниципали-
тетами в части консультирования и методологической помощи 
по расчётам эффективности установки уличного освещения, 
использования механизмов государственно-частного партнерс-
тва. Уже есть положительные примеры по разным муниципа-
литетам, например Кочубеевский и Ипатовский округа, город 
Невинномысск. В этом направлении у нас идёт активная рабо-
та непосредственно с главами под руководством губернатора 
края, - рассказал руководитель министерства Иван Ковалев на 
брифинге в правительстве.

Так, в 2022 году был заключен энергосервисный контракт в 
Ипатово, который позволил установить свыше 4,3 тыс. светоди-
одных светильников и систему управления освещением. Модер-

низация ведет к сбережению энергозатрат, экономии средств, 
повышению эффективности и долговечности. Растет и уровень 
комфорта для населения.

- Считаем, что нужно модернизировать не только центры му-
ниципальных и городских округов, но и рассматривать модер-
низацию всех населенных пунктов, что потребует больших фи-
нансовых затрат. Тут необходима поддержка на краевом уровне, 
именно поэтому идет разработка краевой программы модерни-
зации уличного освещения, - подчеркнул министр.

НА СТАВРОПОЛЬЕ 
ОДНОВРЕМЕННО РЕАЛИЗУЕТСЯ 

ТРИ КРУПНЫХ ПРОЕКТА ВОДОСНАБЖЕНИЯ
В Минераловодском округе  реализуют сразу три крупных проекта по 
капремонту объектов водоснабжения. На эти цели направлены крае-
вые и федеральные средства. 

Так, в рамках соглашения между министерством ЖКХ края 
и ГУП СК «Ставрополькрайводоканал» проводится капремонт 
очистных сооружений водоснабжения (ОСВ), входящих в со-
став системы водоснабжения Северного группового водопро-
вода. Система обеспечивает водой 11,3 тыс. жителей в селах 
Марьины Колодцы, Нагутское, Нижняя Александровка, Улья-
новка, Греческое, Утренняя Долина, Розовка, Сухая Падина, 
а также хуторов Западный Карамык, Новомирский, Переваль-
ный, Лысогорский, Любительский, Веселый, Старотарский, 
Безывановка, Апанасенко, Свободный Труд и Николаевская 
Степь. Капремонт проводится в рамках поручений губернатора 
Ставропольского края.

Предстоит модернизация двух из четырех медленных филь-
тров и очистка водоема-накопителя от иловых отложений. Пред-
стоит полное оснащение подводящих и отводящих водоводов с 
заменой запорной арматуры, обновление системы промывки и 
смотровых колодцев, наполнение новыми фильтрующими мате-
риалами (только кварцевого песка будет уложено по 460 кубо-
метров в каждый фильтр). Завершение работ запланировано на 
IV квартал этого года.

Несмотря на капремонт, водоснабжение осуществляется не-
прерывно, но объем ресурса меньше обычного - производитель-
ность очистных снижена на 25%. Эти временные ограничения 
компенсируются после завершения работ. Производительность 
ОСВ в зависимости от потребности варьируется от 4,5 до 5 тыс. 
кубометров питьевой воды в сутки.

Для реализации двух других масштабных проектов привле-
чено федеральное финансирование в виде государственного 
займа из Фонда национального благосостояния (ФНБ). Один из 
проектов предполагает капремонт магистральных водоводов 
Северного водно-канализационного хозяйства (ВКХ), подаю-
щего ресурс в 19 населенных пунктов. До конца этого года пла-
нируется заменить изношенные участки трубопроводов общей 
протяженностью почти 27,7 км. Также будет капитально отре-
монтирован напорно-регулирующий резервуар в селе Марьины 
Колодцы.

Второй проект предусматривает капремонт разводящей во-
допроводной сети в селе Марьины Колодцы. Уличные сети здесь 
были построены в 1973 году и сильно изношены. Планируется 
заменить 7,7 км проблемных участков. Большая часть работ уже 
завершена.

Справка

В предыдущие годы ГУП СК «Ставрополькрайводоканал» 
уже выполнило работы по улучшению качества водоснаб-
жения для семи территориальных отделов Минераловод-
ского округа. Так, в селе Марьины Колодцы был заменен 
аварийный участок уличного водопровода длиной 629 
метров по улице Садовой. Проведен капремонт аварий-
ного участка высоконапорного магистрального водовода в 
районе хутора Перевального.



5№ 112, 25 ИЮЛЯ 2023 г.

В населённых пунктах нашего ре-
гиона сегодня установлено около 
пяти тысяч контейнеров для сбора 
так называемых «чистых» отходов. 
Речь идёт о тех видах бытового 
мусора, который в дальнейшем на-
правляется на переработку и снова 
находит применение в хозяйстве. 
В то же время на практике, к со-
жалению, жители домов, которые 
расположены рядом с этими специ-
альными ёмкостями, часто выбра-
сывают в них любые отходы. Поче-
му это совершенно неправильно и 
недопустимо, разъясняют специа-
листы министерства жилищно-ком-
мунального хозяйства Ставрополь-
ского края.

Специальные сетчатые контей-
неры для раздельного накопления 
отходов очень приметные. Чаще 
всего они окрашиваются в оранже-
вый, а иногда в желтый или другие 
яркие цвета. Установлены такие 
ёмкости на площадках для сбора 

НЮАНСЫ РАЗДЕЛЬНОГО СБОРА МУСОРА
твёрдых коммунальных отходов во 
многих населённых пунктах наше-
го региона. 

Стоит отметить, что число фрак-
ций мусора, который можно вы-
брасывать в такие баки, различает-
ся у региональных операторов по 
обращению с твёрдыми бытовыми 
отходами. Так, например, рабо-
тающие по вывозу мусора орга-
низации «Эко-Сити», «Экострой» 
и «Комбинат благоустройства» 
просят сгружать в данные ёмкости 
только пластик. А вот региональный 
оператор «Жилищно-коммуналь-
ное хозяйство» пошёл в зоне сво-
ей деятельности гораздо дальше, 
установив контейнеры, которые 
предназначены для сбора не толь-
ко пластиковой, но и стеклянной, а 
также металлической тары.

Что касается любых других ви-
дов мусора, то этим коммуналь-
ным отходам в таких специальных 
баках не место. В частности, орга-
нические вещества и остатки бы-
товой химии реально загрязняют 
предназначенные к переработке 

отходы, и этот фактор заметно ус-
ложнит данный процесс. Именно 
поэтому ёмкости от этих товаров 
и продуктов надо выбрасывать в 
контейнеры пустыми, а также в 
целях уменьшения занимаемого 
объёма их рекомендуется смять. 

Специально отобранные от-
ходы из таких баков собирают 
отдельные машины. И это не обя-
зательно специализированная 
техника для сбора такого вторич-
ного сырья, которая, конечно, су-
ществует. Также может работать и 
выделенный для этих целей обыч-
ный мусоровоз. Но в любом случае 
со всеми другими фракциями му-
сора предназначенное к перера-
ботке вторсырье перемешиваться 
не должно. 

Как подчеркнул министр жи-
лищно-коммунального хозяйства 
Ставропольского края Александр 
Рябикин, за последние годы в 
рамках национального проек-
та «Экология» в регионе успеш-
но развивается направление по 
первичной сортировке отходов. 

Благодаря поддержке государс-
тва число контейнеров для разде-
льного накопления мусора в субъ-
екте выросло в пять раз - до пяти 
тысяч единиц, а география их раз-
мещения сегодня охватывает уже 
всю территорию Ставрополья. Что 
касается собранных полезных от-
ходов, то все они в дальнейшем 
направляются на вторичное про-
изводство. Следовательно, объём 
подлежащего захоронению мусо-
ра значительно уменьшается, и 
таким образом снижается его не-
гативное воздействие на природу, 
что полностью отвечает постав-
ленным национальным проектом 
задачам. Министерство призыва-

ТРЕВОЖНЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ 

ЦЕНОВОГО РОСТА
С первого дня последнего летнего месяца это-
го года в нашей стране увеличится утилизаци-
онный сбор. Это, во-первых, приведёт к удоро-
жанию тех автомобилей, которые ввозятся в 
Российскую Федерацию напрямую, и их цена, 
по оценкам экспертов, поднимется примерно 
на пять-десять процентов. Во-вторых, средс-
тва передвижения, которые доставляются с 
помощью параллельного импорта, подорожа-
ют ещё больше, и их стоимость для отечест-
венного потребителя может подняться аж на 
двадцать процентных пунктов. 

Газировка, снеки и электроника
Аналитики рынка также обращают вни-

мание и на другие товары. В частности, есть 
большая вероятность роста цен на соки 
и напитки в связи с введением акциза на 
сахар, а также обусловленного фактором 
ослабления рубля по отношению к долла-
ру Соединённых Штатов Америки и к евро. 
Увеличение цены, по экспертному мнению, 
может составить от десяти до двадцати про-
центов, а более всего вырастет стоимость 
самых популярных видов газировки. Также 
на пятнадцать процентов могут прибавить 
в цене снеки – мелкие и лёгкие хрустящие 
закуски. Их производители связывают ве-
роятное увеличение цены с изменением в 
большую сторону стоимости сырья и мате-

жилищно-коммунальное хозяйство ет жителей региона участвовать в 
раздельном накоплении отходов и 
делать это правильно.

Стоит напомнить, что в поза-
прошлом и прошлом годах наш 
субъект на конкурсной основе по-
лучил федеральное финансирова-
ние на приобретение контейнеров 
для раздельного накопления ком-
мунальных отходов. Такие средс-
тва из казны Российской Федера-
ции предоставляются регионам 
на условиях софинансирования, и 
Ставрополье не исключение. Це-
лью этих затрат является развитие 
на местах системы раздельного 
накопления твёрдых коммуналь-
ных отходов. Происходит это в 
рамках федерального проекта 
«Комплексная система обращения 
с твёрдыми коммунальными отхо-
дами», являющегося составной 
частью национальной программы 
«Экология». В позапрошлом году 
в крае за счёт средств государс-
твенной поддержки в сумме 21 
миллион рублей было приобрете-
но и установлено более 1360 спе-
циальных контейнеров, а в 2022 
году на 43,8 миллиона рублей при-
обретено 2579 таких ёмкостей.

Фото Олега ЧЕСНОКОВА

экономика

На состоявшемся недавно заседании Общественного со-
вета при Федеральной таможенной службе нашей стра-
ны обсуждалось несколько важных вопросов. В их числе 
снижение конфликтного потенциала в таможенной сфере 
и подведение итогов обследования складов временного 
хранения. В мероприятии, проходившем в режиме онлайн, 
принял участие руководитель Торгово-промышленной па-
латы Ставропольского края Борис Оболенец, который вхо-
дит в состав данного органа. По мнению главы крупнейше-
го краевого бизнес-объединения, Общественный совет при 
Федеральной таможенной службе обеспечивает важную 
функцию открытого диалога этого ведомства и предприни-
мательского сообщества.

ПРОЗРАЧНАЯ СИСТЕМА КООРДИНАТ
Временно исполняющий обязанности руководителя 

Федеральной таможенной службы России Руслан Да-
выдов отметил, что ведомство на постоянной основе 
работает над качеством администрирования в отрасли. 
Ранее руководитель службы Владимир Булавин подчерк-
нул, что отношения с бизнесом в настоящее время стали 
более открытыми, объективными и гибкими, а к тому же 
заметно снизился градус конфликтности. Последнему в 
большой степени способствует политика бесконтактных 
отношений таможенной службы с предпринимательским 
сообществом. 

Комментируя итоги обсуждения, Борис Оболенец 
подчеркнул, что Федеральная таможенная служба вы-
страивает прозрачную систему координат для участни-
ков внешнеэкономической деятельности, а проведенная 
автоматизация таможенного процесса получает поло-
жительный отклик у законопослушного бизнеса. Благо-
приятные тенденции во взаимодействии бизнеса с пред-
ставителями таможенных органов Северо-Кавказского 
управления ведомства очевидны для нас. 

– Открытый диалог с предпринимательским сообщес-
твом в конструктивном ключе продолжается. Мы видим, 
что таможенные органы позиционируют себя как равно-
правные партнеры в вопросах ВЭД. Прозрачный контур 
взаимодействия – залог успеха в решении имеющихся 
задач, а взаимная заинтересованность в разрешении 
проблем позволяет найти оптимальные пути решения, – 
сказал Борис Оболенец. 

О СКЛАДАХ ВРЕМЕННОГО ХРАНЕНИЯ
По второму вопросу повестки дня заседания высту-

пил председатель Общественного совета Федеральной 
таможенной службы Леонид Лозбенко, который озвучил 
предварительные результаты масштабной работы по об-
следованию инфраструктуры складов временного хране-
ния: «Региональными представителями Совета совмес-
тно с представителями таможен, включая таможенное 
управление, была проведена масштабная работа с не-
посредственными выездами на многие склады времен-
ного хранения для оценки соответствия их инфраструк-
туры необходимым требованиям». Следует отметить, 
что во втором квартале текущего года Борис Оболенец 
проинспектировал восемь таможенных постов, располо-
женных на территории Северо-Кавказского федераль-
ного округа. В ходе проверки в присутствии руководите-
лей складов временного хранения явных нарушений, со 
слов представителей таможенных органов, не выявлено. 
Склады соответствуют установленным требованиям и за-
явленным характеристикам. О результатах проведенной 
работы официальным письмом был проинформирован 
председатель Совета. 

Однако Торгово-промышленная палата Российской 
Федерации совместно с объединяемыми ею участниками 
внешнеэкономической деятельности направила свои пред-
ложения по поправкам в законопроект, который вносит из-
менения в закон о таможенном регулировании, ко второму 
чтению в профильный комитет Государственной Думы. Он 

предусматривает дополнительные требования к оснаще-
нию и оборудованию складов временного хранения.  

Федеральная палата предлагает сократить требова-
ния к оснащению и оборудованию складов временного 
хранения закрытого типа, созданных производствен-
ными предприятиями для размещения оборудования и 
сырья для их собственных нужд, в частности исключить 
требования о необходимой площади складов, наличии 
контрольно-пропускных пунктов, освещения, наличии 
систем считывания регистрационного номера транспор-
тного средства. Введение дополнительных требований 
к таким складам повлечет существенные неоправдан-
ные затраты бизнеса на их оснащение и оборудование. 
Содержать такие склады производственным компаниям 
будет нецелесообразно, что, в свою очередь, приведет к 
сбою производственного процесса или остановке произ-
водства, подчёркивают специалисты федеральной Торго-
во-промышленной палаты. 

ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ 
И УДОБСТВО ДЛЯ НЕГО

Напомним,  два года назад Борис Оболенец был назна-
чен представителем Общественного совета Федеральной 
таможенной службы России по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу. Для удобства участников внешнеэкономи-
ческой деятельности федерального округа руководитель 
регионального бизнес-объединения создал свою персо-
нальную страницу, где каждый заинтересованный мог бы 
получить информацию или консультацию. 

Эксперты отдела внешнеэкономической деятельности 
департамента развития внешнеэкономических связей Тор-
гово-промышленной палаты Ставропольского края пред-
лагают бизнесу квалифицированную помощь при выходе 
на внешний рынок и в дальнейшей внешнеэкономической 
деятельности.

РАБОТА С БИЗНЕСОМ, ОРИЕНТИРОВАННЫМ НА ЭКСПОРТ

риалов, а также обслуживания оборудова-
ния и транспортной доставки.

Кроме того, аналитики считают, поднять 
цены планируют и производители бытовой 
техники и электроники. Эта категория то-
варов подорожает уже второй раз с начала 
года. Такая ситуация складывается на фоне 
повышения курсов евро и доллара.

Влияние инфляции и курса рубля
За неделю  в середине июля инфляция, 

по данным Росстата, составила 0,18 про-
цента против 0,14 на семь дней ранее. Годо-
вое обесценивание отечественной валюты, 
по оценке Министерства экономического 
развития России, на 17 июля составило 3,86 
процента против показателя недельной 
давности. Согласно прогнозам Центрально-
го банка РФ, к концу года инфляция должна 
составить от 4,5 до 6,5 процентного пункта.

Эксперты подчёркивают, что потреби-
тельская активность населения также на-
чала ускоряться в преддверии роста цен на 
импортные товары. Это произошло из-за 
ослабления рубля, который потерял с нача-
ла года 28,7 процента к американскому дол-
лару и 38,8 – к евро. Что касается прогноза 
на август, то, по аналитическим выкладкам, 
девальвация рубля повлияет на цены пяти 
основных категорий, которые увеличатся 
больше всего.

Первая «пятёрка»
Первое место в этом невесёлом рейтин-

ге занимают импортная бытовая техника и 
электроника. Ослабление рубля и сокраще-
ние складских запасов, приобретённых по 
старым ценам, будут драйверами дальней-
шего роста её стоимости. 

На втором месте располагается бензин. 
Биржевые цены бензина марок АИ-92 и 
АИ-95 несколько раз в июле обновили ан-
тирекорды, что отразится и на розничных 
покупателях. 

Третью строчку занимают авиационные 
перелёты и туристические путёвки. Помимо 
курса валюты, на них дополнительное дав-
ление будет оказывать высокий туристичес-
кий сезон. 

Следом идут автомобили. Средняя цена 
на новую легковую машину в России в те-
кущем году выросла на 13,5 процента по 
сравнению с 2022 годом и составила 2,6 
миллиона рублей. Девальвация рубля, пот-
ребительская активность, а также рост тем-
пов автомобильного кредитования будут 
существенными факторами для автомо-
бильного рынка как новых, так и подержан-
ных автомобилей. 

Замыкают «пятёрку лидеров» продукты 
питания, ввезённые из-за рубежа, среди 
которых чай, кофе, какао. Помимо ослаб-
ления российской валюты, на цену здесь 
будут давить санкционные и логистические 
ограничения со стороны недружественных 
западных государств.

Строительные материалы
Если говорить о строительных материа-

лах, то эксперты ожидают удорожания тех 
товарных групп, где велика доля импортной 
составляющей. Причины этого процесса 
всё те же – ослабление курса рубля и на-
растающее напряжение в отношениях США 
и дружественных нам стран ЕАЭС, которые 
помогают осуществлять параллельный им-
порт. Недавно всерьёз обсуждалось введе-
ние санкций в отношении Киргизии. 

Удорожание затронет инженерию, ком-
плектующие к отопительным системам, 
котлы. Также прибавят в цене качественные 
лаки и краски. Курсовая разница отразится 
на комплектующих для импортных станков 
и другой техники. Кроме того, увеличится  
цена материалов из древесины, для кото-
рых требуется дополнительная обработ-
ка импортными материалами. Например, 
клеёный брус.

Мебель
В августе ожидается повышение цен на 

мебель в пределах трёх-пяти процентов от 
показателей предыдущих месяцев. Однако 
реальные цифры будут зависеть и от гео-
политических факторов, и от внутренней 
ситуации в стране. Этот рост будет распро-
страняться на отдельные наиболее чувстви-
тельные к сторонним воздействиям катего-
рии товаров. 

Триггерными, то есть своего рода пуско-
выми, механизмами для роста цен в мебель-
ной индустрии являются продолжающийся 
рост цен на древесно-стружечные плиты – 
ДСП, который на сегодня составляет поряд-
ка 5-7 процентов, а также инфляция, рост 
курса валюты, используемой в расчётах с 
некоторыми поставщиками и партнёрами. 

Аналитики подчёркивают, что даже при 
незначительном росте цен продолжается 
фиксация тренда, наметившегося ещё в 
прошлом году и связанного с укрупнением 
заказов. Клиенты стремятся приобрести 
мебель сразу для нескольких жилых зон в 
единой стилистике. Оплата таких заказов в 
зависимости от региона происходит либо 
за один раз, либо с применением финансо-
вых инструментов, например рассрочки.
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официальное опубликование
П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

21.07.2023                                 г. Ставрополь                                    № 1628 

О временном прекращении движения транспортных средств на терри-

тории города Ставрополя

В соответствии со статьей 30 Федерального закона от 08 ноября 2007 г. 
№ 257-ФЗ «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности  в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российс-
кой Федерации», в связи с проведением работ по ремонту автомобильных дорог 
общего пользования местного значения в городе Ставрополе в целях обеспече-
ния безопасности дорожного движения

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Прекратить движение транспортных средств с 06 час. 00 мин. до 23 час. 00 
мин. 23 июля 2023 года по улице 1-й Промышленной от проспекта Кулакова до 
улицы Индустриальной и с 06 час. 00 мин. до 23 час. 00 мин. 30 июля 2023 года по 

ул. Индустриальной от улицы 1-й Промышленной до улицы Ленина.
2. Объезд участков прекращения движения транспортных средств осущест-

влять по проспекту Кулакова, улице Ленина.
3. Открытому акционерному обществу «Спецуправление дорожных работ» 

выполнить установку информационных панно, указателей и дорожных знаков в 
соответствии со схемами, согласованными с комитетом городского хозяйства 
администрации города Ставрополя. 

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь» и 
разместить на официальном сайте администрации города Ставрополя в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

5. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Семёнова Д.Ю.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

21.07.2023                                г. Ставрополь                                   № 1629 

О временном прекращении движения транспортных средств на терри-

тории города Ставрополя

В соответствии со статьей 30 Федерального закона от 08 ноября 2007 г.

№ 257-ФЗ «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российс-
кой Федерации», в целях обеспечения безопасности дорожного движения в связи 
с проведением работ по прокладке  газопровода 

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Прекратить движение транспортных средств с 08 час. 00 мин. 24 июля 2023 
года до 23 час. 00 мин. 13 августа 2023 года по внутриквартальному проезду по 
улице Доваторцев от дома № 37/1 до дома № 39А. 

2. Объезд участка прекращения движения транспортных средств осущест-
влять по внутриквартальному проезду по улице Доваторцев вдоль домов № 35/2, 
39к1, 39к2, 39/Б, 41/2к1, улице Тухачевского, улице Доваторцев.

3. Обществу с ограниченной ответственностью «СУ - 18» выполнить установку 
информационных панно, указателей и дорожных знаков в соответствии со схе-
мой, согласованной с комитетом городского хозяйства администрации города 
Ставрополя. 

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь» и 
разместить на официальном сайте администрации города Ставрополя в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

5. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Семёнова Д.Ю.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ 
С НАСЕЛЕНИЕМ

В министерстве жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Ставропольского края 
подвели итоги работы с обращениями 
граждан и поступившими от них сооб-
щениями за минувшее полугодие. Так, 
за два первых квартала 2023-го в ком-
мунальное ведомство региона было на-
правлено свыше 2 300 таких обращений 
и сообщений. 

В частности, за данный период 
жилищно-коммунальное министерс-
тво Ставрополья зарегистрировало 
1595 обращений людей, поживаю-
щих или владеющих имуществом на 
территории края. Все они подлежат 
рассмотрению в соответствии с тре-
бованиями общероссийского Закона 
№ 59 «О порядке рассмотрения об-
ращений граждан Российской Феде-
рации», принятого 2 мая 2006 года. 
Эти цифры на 6,7 процента меньше, 
чем за первые шесть месяцев минув-
шего года. 

Наибольшее количество таких об-
ращений затрагивает техническое 
функционирование жилищно-комму-
нальной инфраструктуры. В первую 
очередь речь идёт о тепло- и водо-
снабжении, а также о водоотведении. 
Очень часто граждане обращаются 
по поводу реализации региональной 
программы капитального ремонта 
общего имущества в многоквартир-
ных домах, интересуясь как сроками 
и качеством проводимых и выпол-
ненных работ, так и оплатой взносов 
за этот процесс. Безусловно, не те-
ряет актуальности и вопрос обраще-
ния с твёрдыми бытовыми отходами, 
а также предупреждение о чрезвы-
чайных ситуациях и ликвидация их 
последствий. 

В минЖКХ Ставропольского края 
напоминают, что официальное об-
ращение в ведомство можно напра-
вить письменно на почтовый адрес: 
355012, город Ставрополь, улица 
Ленина, 184. Или обратиться через 
интернет-приемную на официальном 
сайте министерства по ссылке: www.
mingkhsk.ru.

Кроме того, жилищно-коммуналь-
ное ведомство использует совре-
менные каналы связи для общения 
с гражданами. В частности, 436 со-
общений было зафиксировано и от-
работано в течение минувших шести 
месяцев текущего года с помощью 
системы мониторинга социальных 
сетей «Инцидент-менеджмент». Еще 
155 сигналов от жителей Ставро-
полья смогли найти решение с по-
мощью специальной платформы на 
портале Госуслуг «Решаем вместе». 

Также за два истекших квартала 
нынешнего года специалисты мин
ЖКХ отработали 140 обращений, 
поступивших на единый телефон го-
рячей линии. Там принимали вопро-
сы граждан по применению тарифов 
оплаты за жилищно-коммунальные 
услуги и правильности их начисле-
ния. Данная линия обратной связи 
с населением была открыта по по-
ручению губернатора Ставрополья 
Владимира Владимирова на базе го-
сударственного казённого учрежде-
ния «Многофункциональный центр 
предоставления государственных 
и муниципальных услуг в Ставро-
польском крае» в декабре минувше-
го года. Звонки на горячую линию 
8-800-200-40-10 бесплатны для всех 
жителей нашего региона.

жилищно-коммунальное хозяйство

Стоит напомнить, программы ка-
питального ремонта общего иму-
щества в многоквартирных домах 
действуют в различных субъектах 
России уже более девяти лет. Все 
они без исключения базируются 
на одних и тех же принципах, из-
ложенных в Жилищном кодексе 
Российской Федерации. В то же 
время у жителей нашего региона 
до сих пор возникают вопросы, 
которые связаны с работой этой 
системы в целом. На наиболее 
актуальные из них отвечают 
специалисты министерства жи-
лищно-коммунального хозяйства 
Ставропольского края.

 

Главный документ
Основополагающим доку-

ментом, который регламенти-
рует создание плановой сис-
темы капитального ремонта 
общего имущества в много-
квартирных домах на террито-
рии нашего субъекта, является 
Закон Ставропольского края 
№ 57, принятый десять лет на-
зад – 28 июня 2013 года. А вот 
собственно региональная про-
грамма капитального ремонта 
многоквартирных домов стала 
действовать девять лет назад – 
с 2014 года. Как и в других тер-
риториях нашей страны, она 
рассчитана на тридцать лет, 
то есть до 2043 года. Главное 
назначение этого документа 
заключается в поддержании 
многоквартирного жилищного 
фонда Ставропольского края в 
нормативном техническом со-
стоянии. А ведь всего десяти-
летие назад в России в течение 
очень долгих лет практически 
отсутствовала система пла-
нового проведения работ по 
капитальному ремонту много-
квартирных домов. Вследствие 
этого многие здания успели 
сильно обветшать и даже пе-
рейти в категорию аварийных. 

СТАТИСТИКА 
КАПРЕМОНТА

Региональная программа 
капитального ремонта многоквартирных 

домов в нашем крае помогла улучшить 
условия проживания 230 тысячам граждан

Девять тысяч строений 
и трёхлетние планы
На сегодняшний день в про-

грамму капитального ремонта 
на Ставрополье включены все 
МКД в крае, которых сейчас 
насчитывается более девяти 
тысяч. Исключением из этого 
списка являются дома, в кото-
рых расположено менее пяти 
квартир, дома блокированной 
застройки, строения, признан-
ные аварийными и подлежащи-
ми сносу или реконструкции, 
а также те, физический износ 
которых превысил уровень в 
70 процентов. Важно, что про-
грамма капитального ремонта 
серьёзно обновляется не реже 
одного раза в год. Согласно 
предложениям местных адми-
нистраций территорий реги-
она, отдельные здания могут 
быть исключены из списка, что 
чаще всего происходит в связи 
с превышением допустимого 
уровня их износа. И, напротив, 
другие многоквартирные дома 
могут быть включены в про-
грамму.

Если говорить о региональ-
ной программе как о документе, 
то она разбита на трёхлетние 
планы, а все многоквартирные 
дома в списке выстроены в 
очередность, исходя из целого 
ряда критериев. Прежде всего, 
это год ввода МКД в эксплуата-
цию, дата проведения послед-
него капитального ремонта там 
и уровень фактического износа 
основных элементов конструк-
ции. Таким образом, в первую 
очередь право на ремонт по-
лучают наиболее старые дома 
или те, где накопилось больше 
всего проблем. 

Финансирование 
и сумма взноса

Основным источником фи-
нансирования программы ка-
питального ремонта являются 

взносы граждан на эти цели. 
Эти финансовые отчисления 
предусмотрены статьёй 169 
Жилищного кодекса Российс-
кой Федерации, и собственники 
помещений в многоквартирных 
домах должны ежемесячно их 
уплачивать. Стоит также знать, 
что по решению общего собра-
ния собственников может быть 
сформирован свой фонд капи-
тального ремонта на счёте ре-
гионального оператора по его 
проведению. 

В нашем регионе это неком-
мерческая организация Став-
ропольского края «Фонд капи-
тального ремонта». Средства 
могут находиться, как говорит-
ся, в «общем котле» или на са-
мостоятельном специальном 
счёте в банке. Об особенностях 
каждого из вариантов накоп-
ления взносов на капитальный 
ремонт можно узнать на сайте 
регионального министерства 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Ставропольского края. 

Если говорить о сумме взно-
са на капитальный ремонт, то 
сегодня его минимальный раз-
мер в нашем регионе состав-
ляет 10 рублей 63 копейки за 
квадратный метр для домов без 
лифтового оборудования, а для 
оборудованных подъёмниками 
домов – 11 рублей 63 копейки 
за «квадрат». Собранные в виде 
взносов финансовые средства 
являются целевыми. То есть их 
можно направить исключитель-
но на проведение работ капи-
тального характера, к которым 
относятся замена крыши, внут-
ридомовых инженерных сетей, 
лифтов, масштабный ремонт 
фасада или подвала и так да-

лее. Полный перечень таких 
работ закреплен региональным 
Законом № 57.

Своевременная 
программа

Как комментирует министр 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Ставропольского края 
Александр Рябикин, создание 
плановой системы жилищного 
фонда в стране и в нашем регио-
не было своевременным и обос-
нованным решением. Это дало 
мощный импульс модернизации 
сотен тысяч многоквартирных 
домов в Российской Федера-
ции. Что касается Ставрополья, 
то у нас отремонтировано уже 
около трёх тысяч таких строе-
ний. Это значит, что повысилось 
качество жизни порядка 230 ты-
сяч жителей нашего субъекта. 
Глава ведомства также отметил, 
что в крае эта работа обязатель-
но будет продолжена. Ведь ещё 
большее количество жителей 
«многоэтажек» с нетерпением 
ждут, когда обновление коснется 
и их домов. 

Специалисты регионально-
го минЖКХ подчёркивают, что 
найти свой дом в программе ка-
питального ремонта, а также уз-
нать плановые сроки выполне-
ния работ там можно на портале 
Фонда развития территорий 
или на сайте некоммерческой 
организации Ставропольского 
края «Фонд капитального ре-
монта» в разделе «Мой дом».

Фото пресс-службы 

некоммерческой 

организации СК

«Фонд капитального ремонта»

Шесть ставропольских компаний пополнили 
региональных реестр добросовестных под-
рядчиков по проведению капитального ре-
монта. Это случилось после того, как в крае 
был актуализирован реестр подрядных ор-
ганизаций, которые допущены к работам по 
проведению капитального ремонта общего 
имущества многоквартирных домов.

При этом на «суд» специально создан-
ной при министерстве жилищно-комму-
нального хозяйства Ставрополья комиссии 
было представлено семнадцать заявок, но 
одобрение из них получили только шесть. В 
число добросовестных исполнителей вош-
ли региональные подрядные организации, 
которые выполняют работы по капиталь-

ному ремонту общего имущества в МКД, 
приведению в порядок или полной замене 
лифтов, оценке технического состояния 
конструкций многоэтажек и подготовке 
различной проектно-сметной документа-
ции в этом направлении.

Остальные заявки были отклонены ко-
миссией за несоответствие тем или иным 
критериям. Чтобы попасть в данный ре-
естр и получить допуск на проведение ра-
бот по капитальному ремонту, подрядная 
организация должна соответствовать ряду 
требований. В их числе разрешительная 
документация на проведение таких работ, 
а также допуск саморегулируемой орга-
низации, опыт работы не менее трёх лет, 

а также положительная репутация и устой-
чивое финансовое положение.

Напомним, что реестр квалифициро-
ванных подрядных организаций на Став-
рополье формируется с 2016 года. Отбор 
на включение в этот список проводится не 
реже одного раза в квартал. В состав ко-
миссии, которая рассматривает докумен-
ты, входят представители министерства 
жилищно-коммунального хозяйства реги-
она, краевого управления по сохранению и 
государственной охране объектов культур-
ного наследия, некоммерческой организа-
ции «Фонд капитального ремонта», а также 
общественники. 

ПОЛКУ ДОБРОСОВЕСТНЫХ ПРИБЫЛО
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Заключительный этап турнира прошел в 
Москве.

В минувшие выходные наш коллектив 
отстаивал звание чемпиона России. После 
первого этапа «Ставрополье» проигрыва-
ло четыре очка «Московской гандбольной 
академии». Однако домашний тур вывел 
местный коллектив в лидеры. Преимущес-
тво было всего в два очка. Все должно было 
решиться в Москве, где прошел финальный 
этап.

«Ставрополье» практически не имело 
права на ошибку. Одержав все победы в 
минувшую пятницу, наш коллектив уступил 
хозяевам этапа ЦСКА по буллитам. Однако 
и МГА проиграло свой матч также в три сета 
сборной Краснодарского края. 

В последний игровой день лидеры игра-
ли между собой. Все матчи в воскресенье 
завершились по буллитам. «Московская 
гандбольная академия» обыграла ЦСКА, а 
«Ставрополье» уступило «Динамо-Синаре», 
тем самым обеспечив волгоградок бронзо-
выми медалями. МГА и наш коллектив име-

«СТАВРОПОЛЬЕ» – ЧЕМПИОНКИ СТРАНЫ ПО ПЛЯЖНОМУ ГАНДБОЛУ

ли теперь равное количество очков. Пос-
ледний матч чемпионата как раз был между 
этими командами.

Первый сет с преимуществом в одно 

очко забрало «Ставрополье». Вторая пар-
тия «в два очка» осталось за МГА. В серии 
буллитов прекрасно показала себя голки-
пер «Ставрополья» Арина Макеева, отразив 

несколько бросков. В итоге наш коллектив 
вновь завоевал золотые медали. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ.

Фото  ГК «Ставрополье»

В Ставрополь наконец вернулся 
футбол. В краевую столицу приехал 
грозный «Севастополь». Новый се-
зон, обновленная команда, другой 
турнир. С последней домашней 
игры местного «Динамо» утекло 
много воды, а также произошли се-
рьезные изменения. Но обо всем по 
порядку.

НОВЫЙ ТУРНИР
Мы уже сообщали о реформе 

российского футбола. Однако вы 
могли пропустить этот материал. 
Поэтому вкратце объясним изме-
нения. Итак, «Вторая лига» разде-
лилась на три отдельных турнира в 
виде двух дивизионов - «А» и «Б». В 
первом команды разбились на «зо-
лото» и «серебро». В «благород-
ный металл желтого цвета» вошли 
вице-чемпионы прошлого сезона 
«Второй лиги», две лучшие коман-
ды, занявшие третьи места, а так-
же клубы, вылетевшие из ФНЛ. В 
«серебре» находятся коллективы с 
третьей по пятую строчку прошед-
шего розыгрыша «Второй лиги». 
Именно вышеуказанные команды 
разыграют путевки в ФНЛ. Правда, 
сделают они это в два этапа. Пос-
ле осени лучшие коллективы «се-
ребра» поднимутся, а на их место 
придут худшие «золотые». А уже 
после весенней части две коман-
ды из «золота» попадут напрямую 
в ФНЛ, а третье место сыграет с 
победителем осени. Такая замыс-
ловатая схема. 

Что же касается дивизиона «Б», 
то тут все просто. По сути, это 
старая добрая «Вторая лига». Ко-
манды здесь разделены террито-
риально по группам. Этой осенью 
пройдет переходной турнир. Чем-
пион каждой группы отправится в 
«серебро». Со следующего года 
в дивизионе «Б» будут играть по 
системе «весна-осень», которая 
подходит командам, зависящим 
от регионального бюджета. На-
верное, это самый положительный 
момент новой реформы. Победи-
тель снова идет в «серебро».

Теперь отдельно пройдемся по 
Южной зоне дивизиона «Б». Пере-
ходный турнир тут пройдет в два 
этапа. Жеребьевкой клубы разби-
ли на две группы. Здесь каждый 
сыграет с каждым по два раза. Три 
лучшие команды из групп образу-
ют шестерку сильнейших, которая 
и разыграет в дальнейшем путевку 
в «серебро». Для ставропольских 
команд жребий больше улыбнул-
ся «Машуку». Они попали в груп-
пу к «Астрахани», «Победе», «Ди-
намо Махачкале-2», «Алании-2», 
«Спартаку-Нальчику» и «Легиону». 
Первые две команды являются 
дебютантами профессионально-
го футбола. Задача у них просто 
попробовать. «Дубли» кавказских 
клубов ФНЛ тоже активно не ме-
тят в «шестерку». Получается, что 
реальными соперниками «Машу-
ка» являются «Спартак-Нальчик» и 
«Легион». Кроме того, пятигорча-
не начали «новую историю». Клуб 
обновил эмблему и усилился иг-

роками, имеющими опыт игры не 
только в ФНЛ, но и в РПЛ. Поэтому 
неудивительно, если после этого 
сезона «Машук» залетит в «сереб-
ро».

«Динамо Ставрополь» в плане 
жеребьевки не повезло карди-
нально. Игроки попали к крымским 
командам «Севастополь» и «Рубин 
Ялта», которые однозначно метят 
в ФНЛ. Также в группе с «сине-бе-
ло-золотыми» находятся «Кубань-
Холдинг» и «Биолог-Новокубанск». 
Эти клубы по итогам прошлого 
сезона попали в «серебро», но 
отказались от выступления там в 
силу финансовых и логистичес-
ких моментов. И вдобавок в этот 
котел жребий добавил крепких 
СКА и «Дружбу». В общем и целом 
группа, в которой каждый может 
обыграть каждого. Настоящая мя-
сорубка.

ОБНОВЛЕННОЕ 
«ДИНАМО»

Сегодня будем знакомиться с 
новыми игроками «Динамо Став-
рополь». Дело в том, что неделю 
назад на официальном сайте тур-
нира в заявке клуба было только 
восемь футболистов. Из офици-
альных источников команды было 
известно о приходе нового трене-
ра в лице Сергея Бойко. И дальше 
– тишина. Не было ни информации 
о новых футболистах, ни о товари-
щеских матчах. Спасибо паблику 
«Сектор №9», который освещал 
контрольные игры «Динамо». «Си-
не-бело-золотые» обыграли два 
коллектива из параллельной груп-
пы - «Победу» и «Астрахань» со 
счетом 4:1 и 2:1 соответственно. 
Был повержен «Ангушт» - 3:1. А вот 
матч с «Ахматом» показал уровень 
нашего футбола – 0:5 в пользу 
представителей РПЛ. 

Перед тем как перейти к игре 
против «Севастополя», скажем 
пару слов о новичках «Динамо», 
которые вышли на поле в новом 
сезоне. Вратарь команды Артем 
Поплевченков является воспитан-
ником московского «Спартака». Он 
успел сыграть за сборную России 
до 16 лет. Затем побывал в «Ку-
бани» и «Балашихе». Последним 
клубом до «Динамо» был «Рубин 
Ялта». Да-да, в этом сезоне «сине-
бело-золотые» с этой командой 
сыграют минимум два матча. 

Идем дальше. Новая пара цен-
тральных защитников в лице Ильи 
Кириленко и Дэвида Кокоева. 
Первый является воспитанником 
новороссийского футбола. Поиг-
рал за «Туапсе» и «Дружбу». Опять 
пересечения! Дэвид Кокоев же 
пробовал свои силы в «Сатурне», 
«Сочи-2» и «Текстильщике». Ле-
вый защитник тоже новичок. Для 
Гурама Эпхошвили, воспитанника 
осетинского футбола, этот сезон 
первый на профессиональном 
уровне. 

Также у «Динамо» изменения 
в атакующем звене. Появился 
Денис Крюков, начинавший свой 
путь в «Факеле». Кроме того, ему 
удалось поиграть в Беларуси за 
«Барановичи» и «Сморгонь». Пос-
ледним клубом был «Зенит Пен-
за». Вместе с ним в «Динамо Став-
рополь» пришел Марат Кучиев, 
успевший в свои 19 лет выступить 
пока только за академию «Динамо 
Москвы» и «Аланию-2». Больше 
пока новичков нет. Теперь к игре.

СТАВРОПОЛЬСКИЙ 
ЛУКА МОДРИЧ

Сразу огласим стартовые со-
ставы играющих команд:

«Динамо»: Поплевченков, Ев-
невич, Кириленко, Кокоев, 
Эпхошвили, Дудаев, Исик, Ку-
чиев, Пучков(к), Кочканян, Крю-
ков.
«Севастополь»: Мутусханов, 
Плотников, Худенко, Гуйганов, 
Климентовский(к), Оболенцев, 
Мироненко, Хватаев, Смирнов, 
Супрун, Османов.

О задачах и силе команд гово-
рят два факта. Первый – это ко-
личество молодых футболистов. 
У «Динамо Ставрополь» только 
пять игроков из заявки не попада-
ли под этот критерий. У крымчан 
же была диаметрально проти-
воположная ситуация. Второй 
факт – это запас. У «Севастопо-
ля» было только пять игроков на 
замене. Скажете, что это мало? 
Посмотрите тогда на скамейку 
хозяев. Четыре футболиста, один 
из которых только восстановился 
от травмы, а двое – голкиперы. 
Причем Александр Наумов счита-
ется хоть молодым, но тренером 
команды. Очень надеюсь, что со-
став у «Динамо» будет укомплек-

тован, иначе ничего нельзя будет 
добиться, играя без замен. А по 
игре «сине-бело-золотые» очень 
многого могут достичь. Здесь 
огромное спасибо Сергею Бойко 
и руководству команды, которое 
нашло такого классного специа-
листа. Но обо всем по порядку.

«Динамо» вышло играть по 
схеме 4-2-3-1. Да, я знаю, что все 
построения рушатся, когда начи-
нается игра. Игроки занимают те 
зоны, которые им указал тренер. 
Поэтому целесообразно говорить 
о расположении футболистов в 
атаке и защите. Меня лично при-
ятно удивила роль новоявленного 
капитана «Динамо Ставрополь» 
Семена Пучкова, который играл 
своеобразного Луку Модрича. 
При атаке он был «наконечни-
ком» атакующей пирамиды трой-
ки центральных полузащитников 
хозяев. При высоком блоке обо-
роны Семен поднимался к цент-
ральному нападающему Денису 
Крюкову, тем самым создавая 
три линии защиты. В низком бло-
ке Пучков снова «падал» в тройку 
центральных полузащитников. 
За ширину у «Динамо» отвечали 
крайние защитники.

Такие тактические вариации 
от Сергея Бойко позволили раз-
рушить главную силу севасто-
польцев – прессинг. В начале 
матча они очень высоко подни-
мались вперед, играя даже в три 
центральных защитника. Однако 
за счет короткого паса и грамот-
ного тактического расположения 
«сине-бело-золотые» классно 
проходили прессинг гостей, со-
здавая в атаке свободное про-
странство. Быстрым «крайкам» 
Сергею Кочканяну и Марату Ку-
чиеву только это и нужно было. 
«Динамовцы» создали пару опас-
ных подходов к чужим воротам. 
В итоге «Севастополь» перешел 
на свою привычную схему 4-5-1, 
прессингуя, конечно, но уже не 
так активно.

Не стоит думать, что у крымчан 
ничего не получалось. Они не мог-
ли играть плохо, ведь за них при-
ехали болеть около ста болель-
щиков. Для фанатов выезд стал 
настоящим праздником. Вдумай-
тесь, с 2014 года клубы Крыма 
варились в собственном соку. 
Теперь у них есть возможность 
играть с российскими команда-
ми. Для «Севастополя» этот вы-
езд стал первым в новой истории. 
Поэтому гости тоже создавали 
хорошие подходы. Оба коллекти-
ва держали высокий темп игры. 
Было приятно наблюдать такой 
футбол. Но для ставропольских 
болельщиков на 34-й минуте мат-
ча радость закончилась.

Крымчане создали хорошую 
возможность для опасного мо-
мента на левом фланге атаки. Мяч 
после прострела летит в ворота 
Артема Поплевченкова, но тот от-
бивает спортивный снаряд. Одна-
ко мяч зависает в воздухе. Голки-
пер хозяев пытается его забрать, 
но перед воротами очень много 
игроков. В этой «куче-мале» Поп-

левченков на выходе теряет мяч из 
рук. В итоге его с нескольких мет-
ров мощным ударом с лету в сетку 
отправляет Максим Супрун. Счет 
становится 0:1 в пользу гостей.

Игра накалилась. Однако кроме 
небольшой стычки первый тайм 
ничем не запомнился.

РУХНУВШИЕ 
НА ГАЗОН

Вторая половина игры началась 
не так динамично. Было видно, что 
жаркая погода и высокий темп 
первого отрезка времени сильно 
повлияли на футболистов. Гости 
уже практически не прессингова-
ли, используя средний блок. Это 
им помогало ловить «динамовцев» 
на переходных фазах. «Сине-бело-
золотые» стали совершать фолы, 
получая за них карточки. Начало 
казаться, что из-за усталости и 
по факту отсутствия замен гости 
смогут забить второй мяч. Но тут 
крымчане сами стали падать на 
газон из-за судорог. «Сине-бело-
золотые» начали снова создавать 
моменты, завладев преимущес-
твом. Однако и здесь вновь вме-
шался случай.

После аута с левого фланга ата-
ки гости смогли создать опасный 
момент. Удар с линии штрафной 
Артем Поплевченков отразил. Но 
мяч отскочил к игроку «Севасто-
поля», который с правого полуф-
ланга от лицевой делал прострел в 
центр штрафной. В очередной раз 
в подкате спортивный снаряд пы-
тался выбить Иван Евневич, ведь 
иначе нападающий гостей гото-
вился уже вносить мяч в ворота. 
Защитник «Динамо» не единожды 
за матч прерывал опасные пере-
дачи. Но в этот раз судьба сыграла 
с ним злую шутку. Иван отправил 
мяч в свои ворота. Так счет на 74-й 
минуте стал 0:2.

«Динамовцы» до конца матча 
пытались спасти ход встречи. Но 
было видно, что делают это из 
последних сил. Не хватило свежей 
крови. В итоге опасные подходы 
не привели к забитому голу. «Се-
вастополь» впервые отпраздновал 
гостевую победу в российском 
футболе. С этим их даже поздра-
вил губернатор города. 

Болельщикам «Динамо» не 
стоит грустить. Это поражение не 
похоже на те, которые были в кон-
це прошлого сезона. Тогда игроки 
выходили на поле по отдельнос-
ти, стараясь на газоне что-то 
придумать. Сейчас в игре «Дина-
мо» виден рисунок, понятен стиль 
и идея. А значит победы придут. 
Нужно только усиление. Следу-
ющую игру «Динамо» проведет 
29 июля в гостях против «Биоло-
га», а 6 августа в Ставрополь при-
едет «Кубань-Холдинг».

«Машук-КМВ» свой матч су-
мел выиграть. В Пятигорске была 
повержена «Астрахань» - 3:2. По-
бедный гол с пенальти забил Рус-
лан Суанов, который в прошлом 
сезоне был лидером «Динамо 
Ставрополь». 

Геннадий КРИШТОФОРОВ.

Фото 

ПФК «Динамо Ставрополь»

ИСТОРИЧЕСКИЙ МАТЧ С КРЫМЧАНАМИ
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Бумажный самолётик я сделаю сама,
Бумажный самолётик подкину в небеса.

Моим мечтам и тайне дала я два крыла,
Пускай уносит ветер заветные слова!

фото дня
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КОМИТЕТ ПО УПРАВЛЕНИЮ 
МУНИЦИПАЛЬНЫМ ИМУЩЕСТВОМ 

ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

П Р И К А З

21.07.2023      г. Ставрополь               № 59

О признании утратившим силу прика-
за заместителя главы администрации го-
рода Ставрополя, руководителя комитета 
по управлению муниципальным имущес-
твом города Ставрополя от 19.03.2020 
№ 19 «Об утверждении административ-
ного регламента комитета по управле-
нию муниципальным имуществом города 
Ставрополя по предоставлению муници-
пальной услуги «Постановка граждан, 
имеющих трех и более детей, на учет в 
целях предоставления земельных участ-
ков, находящихся в государственной или 
муниципальной собственности»

В целях приведения в соответствие с 
действующим законодательством Российс-
кой Федерации

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Признать утратившим силу приказ 

заместителя главы администрации горо-
да Ставрополя, руководителя комитета по 
управлению муниципальным имуществом 
города Ставрополя от 19.03.2020 № 19 «Об 
утверждении административного регламен-
та комитета по управлению муниципальным 
имуществом города Ставрополя по предо-
ставлению муниципальной услуги «Поста-
новка граждан, имеющих трех и более детей, 
на учет в целях предоставления земельных 
участков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности».

2. Настоящий приказ вступает в силу на 
следующий день после дня его официально-
го опубликования в газете «Вечерний Став-
рополь».

Заместитель главы администрации 
города Ставрополя, 

руководитель комитета 
по управлению муниципальным 

имуществом города Ставрополя 
Д.С. Кравченко

жилищно-коммунальное 
хозяйство

«ГАЗИФИКАЦИЯ ПЛЮС»
В нашем регионе проводится широкая кампа-
ния по информированию населения о допол-
нительной подаче «голубого топлива» в тер-
ритории. В этой связи представители краевого 
правительства, акционерного общества «Газпром 
газораспределение Ставрополь» и администраций 
городов проводят серию встреч с гражданами. 

В частности, с жителями посёлка Иноземцево 
пообщались заместитель главы краевого минис-
терства энергетики, промышленности и связи Ва-
силий Глушаков, генеральный директор компании 
«Газпром газораспределение Ставрополь» Олег 
Маслин, первый заместитель руководителя реги-
онального исполнительного комитета отделения 
партии «Единая Россия» Наталья Гутовская и глава 
администрации города-курорта Железноводска 
Евгений Бакулин. Речь шла об активно продолжа-
ющихся здесь строительно-монтажных работах по 
дополнительной газификации.

Руководители поговорили со ставропольца-
ми, рассказав о преимуществах сетевого газа и о 
критериях его подачи, а также способах представ-
ления заявки на это. Кроме того, население было 
проинформировано о мерах социальной подде-
ржки, предоставляемых жителям Ставропольского 
края.

Сейчас в субъекте принято без малого семь ты-
сяч заявок на догазификацию и заключено четыре 
с половиной тысячи договоров по данному вопро-
су. Свыше четырёх тысяч из них в настоящее время 
выполнены до границ земельных участков, и уже 

произведено порядка трёх тысяч подключений. 
Техническая возможность подачи газа стала воз-
можной для порядка пяти тысяч домовладений.

Как говорит генеральный директор общества 
с ограниченной ответственностью «Газпром меж-
регионгаз Ставрополь» и акционерного общества 
«Газпром газораспределение Ставрополь» Олег 
Маслин, потенциал догазификации посёлка Ино-
земцево составляет свыше 130 домовладений, 
и в целях их подключения уже построено четыре 
тысячи распределительных сетей. Для газовиков 
важно, чтобы «голубое топливо» дошло не только 
до границ земельных участков потребителей, но 
и стало доступным в домовладениях граждан. В 
настоящее время в посёлке Иноземцево активно 
проходят строительно-монтажные работы. В этой 
связи руководитель газовых компаний порекомен-
довал жителям, которые хотят принять участие в 
данной программе, ускорить подачи заявок для 
экономии времени на подключение газа.

НЕОБХОДИМЫЕ СОГЛАШЕНИЯ 
С ГАЗОВИКАМИ

О том, что нужно заключать договоры на техническое 
обслуживание оборудования для подачи «голубого 
топлива», жителям Ставропольского края напомина-
ют предприятия данной отрасли. 

В частности, об этом предупреждают абонен-
тов сотрудники общества с ограниченной ответс-
твенностью «Газпром межрегионгаз Ставрополь». 
Проведение таких мероприятий необходимо 
для поддержания безопасности и содержания в 
надлежащем техническом состоянии приборов, 
служащих для использования природного газа в 
быту. Речь идёт о котлах, водонагревателях, га-

зовых плитах и горелках, а также приборов учёта 
подачи газа.

Собственникам жилых помещений в многоквар-
тирных или частных домах необходимо заключить 
договоры на техническое обслуживание газового 
оборудования. Сделать это надо со специально ра-
ботающей в этом направлении организацией. При 
этом важно, чтобы ведомство находилось в списке 
реестра, куда включены предприятия и компании, 
имеющие право на проведение технического об-
служивания внутриквартирного или внутридомо-
вого оборудования, связанного с использованием 
газа. Стоит напомнить, что подобная процедура 
проводится не реже одного раза в год.

«Если у абонента отсутствует договор на тех-
ническое обслуживание внутридомового или же 
внутриквартирного газового оборудования, то 
поставщик ресурса вправе не заключать договор 
на поставку газа с потребителем либо приоста-
новить исполнение своих обязательств по ранее 
заключенному договору», - подчеркивает гене-
ральный директор ООО «Газпром межрегионгаз 
Ставрополь» Олег Маслин.

Стоит напомнить, чтобы заключить договор 
на проведение технического обслуживания внут-
ридомового или внутриквартирного газового 
оборудования (ВДГО и ВКГО), необходимо обра-
титься в специализированную организацию по 
месту жительства. В случае если в домовладении 
имеется индивидуальный отопительный прибор и 
установлен газовый счётчик, необходимо допол-
нительно оформить у оператора филиала обще-
ства с ограниченной ответственностью «Газпром 
межрегионгаз Ставрополь» заявку на инвентари-
зацию отапливаемой площади и установленных 
газовых приборов.


